



Para la carta PPD hay más urgencia por las primarias:
Matthei y Tohá adoptan estrategia similar en búsqueda del “voto útil”, frente a alza de sus contendores

En un momento en que ambas han sido superadas por Kast (P. Republicano) y Jara (PC), las dos han empezado a transmitir la idea de que solo ellas pueden ganar la segunda vuelta.

J. P. GUZMÁN y J. CASTRO

Las alertas se han levantado por estos días tanto en el comando de la candidata presidencial del Socialismo Democrático, Carolina Tohá (PPD), como en el de la abanderada de Chile Vamos, Evelyn Matthei (UDI), por el momento que pasan en las encuestas. Si bien ambas están en veredas distintas del espectro político, hoy enfrentan un problema similar: ver cómo han sido superadas por sus contendores —Jeannette Jara (PC) y José Antonio Kast (P. Republicano)—, en diversos sondeos de opinión de pública, pese al favoritismo con el que partieron.

La situación de la exministra del Interior es algo más urgente, pues en menos de dos semanas deberá enfrentar la primaria oficialista. Frente a este escenario, en su entorno han definido endurecer el tono frente a la candidata comunista y plantearse como la única carta que puede vencer a la derecha en un balotaje.

“Si gana Jara, gana la derecha”, es el eje central de una minuta de Tohá que este lunes se filtró. De esta forma, la ex secretaria de Estado está buscando apuntar al “voto útil” de su sector.

Es algo que los dirigentes de los partidos de centroizquierda también han planteado en la última

“El problema para Matthei es que si, por ejemplo, Jara gana la elección, tanto ella como Kast tendrán posibilidades ciertas de ganar la elección”.

RODRIGO ARELLANO
 VICEDECANO DE LA FACULTAD DE GOBIERNO DE LA UDD

semana. Por ejemplo, el diputado Arturo Barrios, vicepresidente del PS, aseveró en CNN que “el tema que tiene Jara es que no logra construir el espacio para poder ganar y disputar con la derecha”.

ChV apunta al mismo discurso frente a Kast

Lo que no deja de llamar la atención es cómo en el entorno de Matthei han optado por el mismo discurso luego de ser superados por Kast en las encuestas. Si bien en los partidos de Chile Vamos reconocen que quieren evitar un enfrentamiento con republicanos porque el adversario, a su juicio, es el oficialismo, también han argumentado que es inevitable que en una campaña se deban distin-

“Tohá tiene que intentar convencer a los partidarios de este gobierno; entonces es curioso hacerlo hablándole al votante moderado. No veo cuanto le favorece para una primaria”.

CLAUDIO ALVARADO
 DIRECTOR DEL IES

guir de sus contendores y en eso hay dos ejes que se repiten: competitividad y gobernabilidad.

Y es que al igual que Tohá, en la coalición de centroderecha cada vez más militantes han salido a apuntar que ya el nuevo partido de derecha demostró que tiene un “techo” en la elección presidencial de 2021 donde Kast fue vencido por el actual Presidente Gabriel Boric en segunda vuelta, por lo que argumentan que su candidata es, para ellos, la única capaz de ganarle a la centroizquierda en las presidenciales.

La apuesta está en buscar al votante útil de su sector y al electorado moderado o menos politizado, con lo que hay quienes advierten que en una primera vuelta en la que pase Tohá la disputa por esas personas podría eventualmente favorecer a Kast.



Con favoritismo partieron la campaña tanto Matthei y Tohá, quienes, de hecho, fueron las únicas candidatas invitadas a dos seminarios realizados la semana pasada sobre economía y seguridad.

En esa línea, uno de los voceros del comando, el diputado Diego Schalper (RN), dijo ayer en Radio Duna que “las elecciones las definen los moderados y las posiciones que ha representado José Antonio Kast no logran empatizar bien con esos sectores”.

Otro punto en donde han entrecruzado en las campañas es en las críticas internas al comando, con cuestionamientos de cómo se han desplegado y del manejo que han tenido los respectivos jefes de campaña y voceros.

En el caso del comando de Tohá, ha habido resquemores en torno a la figura de su “generalísima”, Pía Mundaca, dado que era vista como alguien sin experiencia en campañas, lo que podía jugarle en contra.

Mientras que en Chile Vamos también se apostó por una figura joven como el expresidente de la Cámara de Diputados Diego Paulsen (RN) para liderar el despliegue. Si bien en la coalición se le reconoce un esfuerzo por ordenar las cosas, hay quienes la-

mentan que sigan ocurriendo descoordinaciones, especialmente entre los voceros.

Los riesgos de la apuesta

En la mirada de los analistas, el vicedecano de la Facultad de Gobierno de la UDD, Rodrigo Arellano, explica que hay elementos empíricos que dan cuenta de que hay votantes que sufragaron pensando en el éxito de un determinado candidato o sector. “Efectivamente, tanto la candidatura de Matthei y la de Tohá están recurriendo a dicha posibilidad”, comenta.

Eso sí, advierte tener la sensación de que “los tiempos para la candidata del PPD son muy acotados para esta estrategia; este discurso para que sea efectivo requiere tiempo. Bajo esa lógica el resultado que tenga es incierto”.

Mientras que el director del

IES, Claudio Alvarado, comenta que el perfil que va a ir a votar a las primarias no es el elector obligado. “Ella tiene que intentar convencer a los partidarios de este gobierno, entonces es curioso hacerlo hablándole al votante moderado. No veo cuanto le favorece para una primaria”.

En el caso de Matthei considera que el mayor riesgo de esa estrategia está en que hoy el país está en una situación distinta a la de 2021, después del estallido, y que Kast también se muestra como competitivo en segunda vuelta en diversos sondeos.

En cambio, Arellano cree que para ella “parece ser una estrategia correcta porque (según) los números que conocemos su candidatura resulta más competitiva frente al oficialismo. El problema es que si, por ejemplo, Jara gana la elección, tanto Matthei como Kast tendrán posibilidades ciertas de ganar la elección”.

MINUTA
 Esta semana se filtró una minuta de Tohá en donde señala que su relato se basará en que “si gana Jara, gana la derecha”.